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между делом

рейтинг публичности

ДОм, КОтОрый 
ПОСтрОил Сам 
Сотрудники ФСК 
способны не только 
построить дом,
но и оснастить его 
электронной системой 
управления 

О департаменте технологической 
безопасности ФСК 

читайте на странице 8

В июле 2008 года в нашей ком-
пании был образован департа-
мент технологической безопасно-
сти, который развивает систему 
управления охраной труда ФСК, 
обеспечивает промышленную и 
пожарную безопасность объектов 
ЕНЭС, а также реализует меры по 
ликвидации аварийных ситуаций 
и их предотвращению. 

Раньше решением этих задач за-
нимались несколько подразделений 
ФСК. Но после анализа бизнес-
процессов компании все вопросы, 
связанные с сохранением жизни и 
здоровья сотрудников, обеспечения 
промышленной и пожарной безо-
пасности были сконцентрированы в 
департаменте технологической без-
опасности. В результате проведен-
ной департаментом совместно с фи-
лиалами и дочерними компаниями 
работы в 2008 году производствен-
ный травматизм в ФСК снизился на 
48% по сравнению с 2007 годом. И 
это лишь один из результатов  дея-
тельности подразделения.

СКОрая СетеВая 
ПОмОщь
Как департамент 
технологической 
безопасности ФСК 
заботится о жизни
и здоровье сотрудников 
компании

«СОтруДничеСтВО С ФСК ОцениВаю на ОтличнО»

Мы продолжаем подсчи-
тывать количество упоми-
наний филиалов компании в 
материалах газеты. В апрель-
ском номере на первое ме-
сто вышли МЭС Центра и 
МЭС Сибири, обеспечив по 
12 публикаций. Они же яв-
ляются лидерами промежу-
точных итогов рейтинга пу-
бличности. На сегодняшний 
день в их копилке по 44 бал-
ла. На втором месте апрель-
ского рейтинга – МЭС Юга, 
а на третьем – МЭС Востока, 
поднявшиеся по сравнению 
с мартовским номером на 
4 позиции вверх.

МЭС
баллы*

апрель всего

МЭС Центра 12 44

МЭС Сибири 12 44

МЭС Юга 9 38

МЭС Востока 7 28

МЭС Северо-
Запада 7 24

МЭС Волги 6 21

МЭС Западной 
Сибири 4 26

МЭС Урала 3 20

* - цифры в первой колонке 
отражают количество материа-
лов газеты «Единая сеть», в ко-
торых упомянут МЭС и филиал 
ДЗО соответствующего регио-
на в апреле. Во второй колонке 
– итоговый результат, начиная с 
января 2009 года.
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Обновление электросетевого
комплекса страны –
задача государственной важности

На четырех предприятиях МЭС 
Сибири появились новые
диагностические лаборатории

на уровне правительства точный диагноз
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О других новостях проекта 
читайте

на страницах 6–7

В компании дан официальный 
старт проекту «Инноватор», рабо-
та над которым началась в конце 
2008 года. Этому предшествовал 
выход распоряжения №61р «Об 
утверждении методики процедуры 
«Генерация, анализ и отбор рац-
предложения» и программы PR-
мероприятий по сопровождению 
внедрения системы работы с рац-
предложениями «Инноватор». 

Документ был подписан 27 фев-
раля 2009 года заместителем Пред-
седателя Правления ОАО «ФСК 
ЕЭС» Михаилом Тузовым. В част-
ности, в распоряжении содержится 
шаблон заявки для подачи рациона-
лизаторского предложения. Любой 
сотрудник компании, заполнив за-
явку, может стать участником про-
екта «Инноватор». Прием рацпред-
ложений начался в ФСК 10 апреля. 
«ЕС» выяснила, как правильно по-
дать заявку, чтобы сделанное пред-
ложение не осталось без внимания. 

ГОтОВьте иДеи 
10 апреля в ФСК начался сбор рационализаторских 
предложений сотрудников  

Валерий Васильев – о возрождении треста «Гидроэлектромонтаж», 
слабом звене в энергетике и профессиональных надеждах

Продолжение интервью
с Валерием Васильевым читайте

на странице 9

Большинство энергообъ-
ектов на Дальнем Востоке 
строится и реконструирует-
ся с участием специалистов 
ОАО «Гидроэлектромонтаж». 
Созданная в 2000 году, сей-
час это – ведущая электро-
монтажная организация в ре-
гионе. Крупным заказчиком 
предприятия является Феде-
ральная сетевая компания. 
О том, как развивалось пред-

приятие и как складывается со-
трудничество с ФСК газете «ЕС» 
рассказал генеральный директор 
ОАО «Гидроэлектромонтаж» Ва-
лерий Васильев.

нОВая иСтОрия

– Валерий Александрович, 
чтобы стать заметным игроком 
на электромонтажном рынке 
Дальнего Востока, вашей ком-

пании понадобилось 9 лет. 
Расскажите, как все начина-
лось?  

 – Наше предприятие ведет 
свою историю с 1946 года, ког-
да появился Всесоюзный трест 
«Гидроэлектромонтаж». 

Подстанция 220 кВ Благовещенская - один из объектов ФСК, где работали специалисты Гидроэлектромонтажа.



В 1990-х годах Всесоюзный 
трест «Гидроэлектромонтаж» обан- 
кротился, после чего на терри-
тории бывшего СССР осталось 
около 30 монтажных управлений, 
которым дали полную свободу и 
предложили дальше развиваться 
самостоятельно. В числе таких 
монтажных управлений оказалось 
и Якутское, подразделением ко-
торого являлся наш участок на 
Бурейской ГЭС. Собственно, наше 
предприятие выросло как раз из 
этого монтажного участка. В 2000 
году мы создали открытое акцио-
нерное общество, и весь персонал, 
который был на участке, забрали с 
собой. Так и стали работать, еже-
годно увеличивая объемы работ 
на 25–30%.

– Какова организационная 
структура вашей компании?

– Наш центральный офис нахо-
дится в Благовещенске, филиалы 
– в Хабаровске, Владивостоке, Но-
воворонеже, Саяногорске, Москве 
и Санкт-Петербурге. Кроме того, 
в стадии формирования находят-
ся филиалы, созданные на базе 
бывших монтажных управлений 
Всесоюзного треста в Братске, 
Нижнекамске и Чайковском. Все 
понимают, что сейчас лучше быть 
частью крупной компании, потому 
что на серьезные конкурсы мож-
но выходить только с солидным 
оборотом, опытом и обширным 
штатом квалифицированного пер-
сонала.

Вообще сейчас происходит уди-
вительная вещь. Мы потихоньку 
возвращаемся к структуре треста, 
когда все монтажные управления 
подчинялись центральному. Рас-
пределение трудовых ресурсов по 
пусковым объектам в тресте было 
централизованным, это позволяло 
в нужный момент собрать монтаж-
ников и наладчиков необходимой 
специальности и квалификации.  
Оказалось, что в нынешних усло-
виях это снова актуально. Гораздо 
проще и выгоднее иметь в своем 
штате узкоквалифицированных 
специалистов, и при  необходимо-
сти отправлять их на объект, чем 
искать или учить работников на 
местах. 

СчаСтлиВый Случай

– Вашей компанией впервые в 
России был произведен монтаж 
кабеля 500 кВ с изоляцией из сши-
того полиэтилена и комплектного 
распределительного элегазового 
устройства 500 кВ. Расскажите, 
пожалуйста, об этом подробнее.

– Это произошло в 2004 году на 
Бурейской ГЭС, входящей в состав  
компании «РусГидро». Эта гидро-
станция в Амурской области стала 
первым объектом в РАО «ЕЭС Рос-
сии», для которого было организо-
вано стабильное финансирование. 
В то время никаких тендеров осо-
бо не устраивали, поэтому были 
просто определены поставщики 
оборудования. Ими стали «АББ 
Москабель» и «АББ Электроинжи-
ниринг». Первая компания постав-
ляла кабель, вторая – элегазовое 
оборудование. А работы доверили 
нам, так как мы базировались на 
территории Бурейской ГЭС. За 3 
месяца мы провели монтаж кабеля 
и за полгода установили КРУЭ 500 
кВ. Поставщики остались доволь-
ны нашей работой, а полученный 
опыт позволил нам впоследствии 
поучаствовать в реконструкции 
подстанции 500 кВ Бескудниково 
в Москве.

– Значит, проблем во время 
монтажа на Бурейской ГЭС не 
было?

– В основном все наши про-
блемы носили языковой характер. 
Шеф-инженерами на  объекте 

Окончание.
Начало читайте

на странице 1
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В 2004 году во время монтажа кабеля 500 кВ на Бурейской ГЭС сотрудники «Гидроэлектромонтажа» не могли найти общий язык
с шеф-инженерами на объекте, говорящими только по-немецки и по-английски. Чтобы больше не сталкиваться с этой проблемой,
на предприятии создали отдел переводов. Теперь в «Гидроэлектромонтаже» могут перевести даже с китайского.

Диана Тесля 

«СОтруДничеСтВО С ФСК
ОцениВаю на ОтличнО»
Валерий Васильев – о возрождении треста «Гидроэлектромонтаж», 
слабом звене в энергетике и профессиональных надеждах

были немцы, и они требовали по-
добрать персонал со знанием хотя 
бы английского языка. Но найти 
монтажников, которые знали бы 
на достойном уровне иностран-
ный язык, практически невоз-
можно. Поэтому мы пошли по 
нестандартному пути и привлекли 
к работе преподавателей Благове-
щенского пединститута. В резуль-
тате они так активно стали с нами 
сотрудничать, что попали в опалу 
у себя в вузе – и под сокращение. 
Мы не могли их бросить в беде и 
создали у себя на предприятии от-
дел переводов, куда трудоустрои-
ли этих девушек. И теперь у нас 
нет проблем с переводами даже с 
китайского.

В нОГу СО Временем

– Помимо монтажа и обслу-
живания электрооборудования, 
ваше предприятие занимается 
проектированием и строитель-
ством зданий и сооружений. Как 
эти направления появились и раз-
вивались в компании?

– Для тех, кто работает в энер-
гетике, не секрет, что проектиров-
щики всегда были слабым звеном. 
Это связано с тем, что во време-
на СССР зарплаты инженеров-

проектировщиков были одними из 
самых низких. Соответственно, и 
качество проектов оставляло же-
лать лучшего. Все огрехи и недо-
работки, как правило, устранялись 
в ходе строительства и монтажа.

В нынешних условиях отноше-
ние к профессии проектировщика 
постепенно меняется, но пробле-
мы остаются. Мы стараемся ее 
решать своими силами. Создали 
специальные группы, которые за-
нялись проектированием малых 
объектов и вторичных устройств. 
Пока у нас нет опыта работы на 
крупных объектах, но с проек-
тированием небольших успешно 
справляемся. В дальнейшем будем 
расширять эту сферу своей дея-
тельности.

Кроме того, мы развиваем стро-
ительное направление, потому что 
на Дальнем Востоке со строителя-
ми не густо. Уже есть результаты. 
Например, на подстанции 220 кВ 
Большой Камень МЭС Востока в 
Приморье мы делаем 100% стро-
ительных работ своими силами. 
Для этого мы купили технику и 
приняли на работу инженеров-
строителей с Бурейской ГЭС.

– Как оцениваете состояние 
отечественного строительно-

монтажного рынка? Наши ком-
пании способны конкурировать с 
зарубежными? 

– Я считаю, что наши россий-
ские строительно-монтажные 
организации вполне конкуренто-
способны как на отечественном, 
так и международном рынках. Это 
подтверждается тем, что все со-
временные технологии в России 
применяются, а работы по мон-
тажу и наладке импортного обо-
рудования выполняются нашими 
специалистами. Я  не припомню, 
чтобы когда-нибудь оборудование 
у нас монтировали иностранные 
рабочие. Шеф-инженеры – да, 
приезжают, но это вопрос гаран-
тий со стороны поставщика. Дру-
гое дело, что в нашей стране до 
сих пор нет отечественных анало-
гов импортного оборудования, но 
это уже проблема заводов и госу-
дарственной политики.

КуЗница КаДрОВ

– На момент создания в Ги-
дроэлектромонтаже работало 60 
человек. Сейчас в компании 450 
сотрудников и больше половины 
из них имеют высшее профиль-
ное образование. Где вы берете 
таких специалистов?

– В нашем городе находится 
Благовещенский государственный 
университет, где есть все необхо-
димые нам энергетические специ-
альности. Раньше этот вуз обе-
спечивал кадрами Амурэнерго, а 
также Зейскую и Бурейскую ГЭС. 
Естественно, количество вакансий 
там ограничено. А наша компания 
развивается, и многие выпускники 
идут к нам. В результате у нас есть 
уникальная возможность созда-
вать резерв кадров. Проработав 
пару лет монтажниками, наши ре-
бята становятся наладчиками, ма-
стерами и прорабами. 

– Как повышаете квалифика-
цию сотрудников? 

– Мы стремимся к сотрудни-
честву с российскими учебными 
центрами известных иностранных 
производителей электросетевого 
оборудования и стараемся убеж-
дать поставщиков, что гораздо 
проще обучить наших людей, чем 
возить на Дальний Восток своих 
шеф-инженеров. Помимо этого, 
в январе-феврале, когда в нашей 
деятельности наступает сезонное 
затишье, для повышения квали-
фикации мы отправляем сотруд-
ников на заводы, производящие 
электрооборудование, различные 
курсы повышения квалификации, 
проводим обучение у себя на 
предприятии.

СтратеГичеСКий
ЗаКаЗчиК

– Когда и как началось ваше со-
трудничество с ОАО «ФСК ЕЭС»?

– Масштабное сотрудничество 
началось в 2004 году на Бурейской 
ГЭС. Пускали третий агрегат на 
напряжении 500 кВ, выдача мощ-
ности осуществлялась по двум 
направлениям: на подстанции 
500кВ Хабаровская и Амурская. 
Это потребовало реконструкции 
оборудования на этих объектах. 
Заказчиком работ выступили МЭС 
Востока. Так мы и познакомились. 
Потом выяснилось, что генераль-
ный директор МЭС Востока Сер-
гей Смирнов, который в то время 
был главным инженером, мой од-
нокурсник по институту. 

– Какие объекты ФСК оказа-
лись наиболее интересными?

– Больше всего запомнилась 
подстанция 500 кВ Алюминиевая 
МЭС Сибири в Хакассии, в рамках 
строительства которой мы осу-
ществляли электромонтажные и 
пусконаладочные работы. Другой 
интересный объект – подстанция 
500 кВ Чугуевка МЭС Востока в 
Приморском крае. На ней удалось 
«оживить» дорогостоящие реакто-
ры и автотрансформаторы, кото-
рые простояли без ввода в работу 
почти 15 лет. Сейчас они работа-
ют уже четвертый год. 

– Какую долю занимают се-
годня услуги, оказываемые Феде-
ральной сетевой компании? 

– Кроме ФСК, мы сотрудни-
чаем с Дальневосточной распре-
делительной сетевой компанией, 
Мосэнерго, Бурейской и Зейской 
ГЭС. Однако именно Федеральная 
сетевая компания – наш стратеги-
ческий заказчик. Сейчас мы ра-
ботаем на трех крупных объектах 
МЭС Востока – подстанциях 220 
кВ Спасск-Дальний, Большой Ка-
мень и Широкая. Помимо этого, 
есть еще около полутора десятков 
небольших объектов в зоне ответ-
ственности ФСК. Среди них под-
станции 220 кВ Сиваки, Лопча, Хо-
рогочи, Ургал, Февральск и многие 
другие в Амурской области, Хаба-
ровском и Приморском краях. 

Сотрудничество с Федеральной 
сетевой компанией я оцениваю на 
отлично. В перспективе надеюсь, 
что нам удастся поработать на 
объектах, строящихся к саммиту 
АТЭС на Дальнем Востоке.

Валерий Васильев: «Сегодня выгоднее иметь в своем штате узкоквалифицирован-
ных специалистов, и при  необходимости отправлять их на объект, чем искать или 
учить работников на местах».

В «Гидроэлектромонтаже» умеют «оживить» оборудование, простоявшее без ввода в работу почти 15 лет.

СПРАВКА

ОАО «Гидроэлектромон-
таж» – ведущая электро-
монтажная организация 
Дальнего Востока. Выпол-
няет работы по монтажу и 
обслуживанию электрообо-
рудования, строительные и 
пусконаладочные работы. 
Развивает такие направления, 
как транспортировка крупно-
габаритных и тяжеловесных 
грузов. Компания базируется 
в Благовещенске Амурской 
области. В ее структуре 9 
филиалов, в том числе в Мо-
скве  и Санкт-Петербурге, 
электротехническая лабора-
тория и собственный парк 
тяжелой техники.




